



## MENSAJE DE LA CÓNsul

Estimados lectores:

Durante el periodo que comprende la presente edición de nuestro boletín, llevamos a cabo una agenda dinámica de encuentros con autoridades y representantes de grupos de interés agrícola. En todos los encuentros, se destacó la relevancia de la relación comercial entre México-Nebraska-Iowa, así como el intenso cabildeo que las autoridades de ambos estados y los agricultores están llevando a cabo para impulsar el proceso de ratificación del Tratado México-Estados Unidos-Canadá (T-MEC). Ello debido al enorme beneficio que el libre comercio ha traído a estos estados cuyo motor económico se encuentra concentrado en la exportación de los productos agrícolas a sus socios y vecinos, México y Canadá. De igual forma, en este lapso festejamos nuestras Fiestas Patrias acompañados por la comunidad mexicana residente en nuestra circunscripción y con gran fervor y amor por nuestra Patria gritamos al unísono Viva México.

Estimados amigos, esperamos que disfruten de la presente edición de nuestro boletín.

### EN ESTE NÚMERO

- ⇒ Mensaje de la Cónsul
- ⇒ Semana de Derechos Laborales 2019
- ⇒ Encuentro con el Congresista Jeff Fortenberry
- ⇒ Encuentro con el Sheriff Thomas Wheeler
- ⇒ Fiestas Patrias Omaha
- ⇒ Actualidad en México
- ⇒ El Pulso de la Comunidad
- ⇒ Visita del Secretario del Trabajo de Jalisco a Omaha
- ⇒ Visita y Cónsul las cosechas de sorgo
- ⇒ Información General

## SEMANA DE DERECHOS LABORALES 2019



El Consulado de México en Omaha llevó a cabo la Décimo Primera Edición de la Semana de los Derechos Laborales (SDL), bajo el lema "El valor de tu trabajo", la cual fue inaugurada el pasado 26 de agosto en esta Representación Consular.

En la Ceremonia respectiva, se contó con la valiosa participación de representantes de: La división de Salarios y Horas (WHD) del Departamento

de Trabajo de los Estados Unidos; *Heartland Workers Center*; *The Salvation Army*; *Nebraska Appleseed*; *Immigrant Legal Center*; así como la Oficina de Estudios Latinoamericanos (OLLAS) de Nebraska.

Durante la semana del 26 de Agosto al 1 de septiembre se realizaron talleres que enfatizaron cuáles son los derechos de los trabajadores, independientemente de su condición migratoria, y se difundieron diferentes recursos con los que cuentan para exigirlos y defenderlos.

Asimismo, se abordó el tema de trata de personas, víctimas de abuso que se hayan beneficiado con algún alivio migratorio y trabajadores temporales con visas H2A y H2B.

El domingo 1 de septiembre, se realizó la clausura simultánea de la Semana de Derechos Laborales 2019 en Omaha y Lincoln en las Iglesias de San José y Cristo Rey, respectivamente. Personal del Departamento de Protección dirigió un mensaje a la comunidad mexicana enfatizando los derechos de los trabajadores, beneficios y obligaciones a que están sujetos, independientemente de su condición migratoria.



Como parte del compromiso con la comunidad, el Consulado de México en Omaha impulsa la celebración de Clínicas Legales Gratuitas, con destacados abogados, durante todos los días de la semana en particular para orientar sobre el trámite de renovación de DACA y conocer si calificas para el apoyo.

¡Ven, acude a tu Consulado y resuelve tus dudas de manera confidencial y gratuita!

## Encuentro con el Congresista Jeff Fortenberry

La Cónsul Titular Guadalupe Sánchez Salazar sostuvo un encuentro con el Congresista Jeff Fortenberry, Representante del Congreso de los Estados Unidos por el Distrito 1 de Nebraska. Durante la reunión dialogaron en torno al proceso de ratificación del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), por la relevancia y certidumbre que dicho instrumento representa para el comercio regional y la competitividad de América del Norte a nivel global.

Al respecto, el Congresista Fortenberry comentó que una de sus prioridades es contribuir al cabildeo en el Congreso a favor de dicho proceso de ratificación por el beneficio que el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (NAFTA) ha traído para Nebraska.



## Encuentro con el Sheriff Thomas Wheeler



La Cónsul Guadalupe Sánchez sostuvo un encuentro con el Sheriff del Condado de Douglas, Nebraska, Thomas Wheeler, marco en el cual expuso al Sheriff Wheeler los programas y actividades del Consulado en beneficio de la comunidad migrante residente en nuestra circunscripción consular; de igual manera, compartió los altos estándares de seguridad que observa el Consulado al emitir la matrícula consular en favor de nuestros connacionales.

Asimismo, presentó al Sheriff Wheeler información actualizada sobre la labor y número telefónico del Centro de Información y Asistencia a Mexicanos (CIAM), haciendo hincapié en su operación 24/7. Sobre el particular, el Sheriff instruyó a su equipo para incluir la información proporcionada por el Consulado en la capacitación de sus oficiales.

## FIESTAS PATRIAS OMAHA



El 14 de septiembre pasado, la Cónsul de México en Omaha, Guadalupe Sánchez Salazar, encabezó los festejos alusivos a la conmemoración del 209 Aniversario de la Independencia de México, a través de la celebración de El Grito de Independencia en la emblemática Plaza la Raza, ante la presencia de más de 3,000 connacionales.

La ceremonia cívica contó con el acompañamiento de la Alcaldesa de la ciudad de Omaha, Jean Stothert, quien dio lectura a la Proclamación otorgada por el Gobierno de la ciudad, en honor del Día de la Independencia de México. De igual manera, se dio sentida lectura a la Proclamación otorgada por el Gobernador Pete Ricketts, en la que se reconoce al 16 de septiembre como el Día de la Independencia de México en Nebraska.

La ceremonia cívica fue engalanada con la participación de la escolta del Cuerpo de Policía y Bomberos de la ciudad de Omaha, así como por la escolta de la Asociación de Charros "La Amistad".

La Cónsul Sánchez Salazar resaltó que las Fiestas Patrias son una excelente oportunidad para reflexionar sobre las proezas de nuestros héroes que nos dieron patria y libertad, sobre los mexicanos que valientemente lucharon por lograr el establecimiento del México de hoy, la sociedad moderna, libre y democrática de la que gozamos los mexicanos.

Asimismo, el domingo 15 de septiembre, se llevó a cabo la recepción oficial para conmemorar el 209 Aniversario de la Independencia de México en el Restaurante La Mesa, a la que fueron invitados autoridades gubernamentales, líderes locales y representantes de la sociedad civil. En este marco, en su mensaje la Cónsul Sánchez subrayó la importancia de la celebración de las Fiestas Patrias, el prestigio internacional de nuestro país, y las recientes visitas del Gobernador Pete Ricketts a México al frente de sendas misiones comerciales. Mencionó la importante contribución socio-económica de los mexicanos en Nebraska y la relevancia del comercio bilateral para ambas partes, destacando el hecho de que en 2018, México se convirtió en el primer socio comercial de Nebraska.

**EL CONSULADO DE MÉXICO EN OMAHA ATIENDE AL PÚBLICO DE LUNES A VIERNES PARA LA EXPEDICIÓN DE MATRÍCULAS CONSULARES DE ALTA SEGURIDAD, PASAPORTES, ACTAS DE NACIMIENTO, REGISTRO CIVIL, PODERES NOTARIALES, TRAMITACIÓN DE CREDENCIALES DE ELECTOR, ADEMÁS DE PROVEER SERVICIOS DE PROTECCIÓN PREVENTIVA A TRAVÉS DE LA VAF, VDS Y VOE.**

ACTUALIDAD EN MÉXICO

PUEBLOS INDÍGENAS EN MÉXICO

# PUEBLOS INDÍGENAS

La identidad de México

**25,694,928**

personas se autorreconocen indígenas.



**7,382,785**

hablantes de lenguas originarias.

**364** variantes lingüísticas.

Hay **68** agrupaciones lingüísticas.

agrupaciones lingüísticas.



**32%**

Oaxaca, estado con más hablantes en lengua indígena\*.

**78%**

Chalchihuitán, Chiapas, municipio con mayor porcentaje de hablantes en lengua indígena\*.

**SABÍAS QUE...**

De las 170 lenguas indígenas que se hablaban a la llegada de los españoles, al final del siglo XIX permanecían cerca de 100. Hoy quedan solo 68; además, 23 grupos etnolingüísticos están en extinción acelerada y 15 en extinción lenta.

Desde la Conquista, los pueblos originarios de México se han enfrentado a una violencia sistemática que, entre otros problemas, ha derivado en la pérdida de más de la mitad de las lenguas indígenas que existían a principios del siglo XVI. En el Día Internacional de los Pueblos Indígenas, conoce los datos.

MÁS HABLANTES

náhuatl  
**1,725,620**

maya  
**859,607**

tseltal  
**556,720**



MENOS HABLANTES

Kaqchikel  
**61**

ayapaneco  
**24**

Awakateko  
**17**



EL PULSO DE LA COMUNIDAD

**Susan Aguilera-Robles, Lider comunitaria en Omaha\***

Susan Aguilera-Robles nació en Omaha, Nebraska. Susan es hija de dos padres trabajadores de *South Omaha*, Salvador y Juanita Aguilera, quienes siempre enfatizaron la importancia de la educación y una fuerte ética de trabajo.

Susan se graduó de *Gross Catholic* y recibió dos títulos de licenciatura junto con una maestría de la Universidad de Nebraska en Omaha. Su carrera en educación incluyó la enseñanza en los niveles primario y secundario, directora de dos escuelas primarias católicas, y su papel más largo en las escuelas públicas de Omaha, directora de Spring Lake Magnet. Susan se convirtió en directora en 2004 y se retiró en junio pasado después de servir en ese cargo durante 15 años y un total de 31 años para las Escuelas Públicas de Omaha.

Ha sido instructora adjunta en la Universidad de Creighton y ha servido en varias juntas y comités para OPS y en la comunidad en general.

Actualmente, Susan es la Coordinadora de Relaciones Comunitarias / Enlace para la Ciudad de Omaha en la Oficina de la Alcaldesa Jean Stothert. En su nuevo cargo, espera abogar por *South Omaha*, construir más colaboración dentro de la comunidad y fortalecer los lazos con la Oficina de la Alcaldesa. Ha recibido varios premios y es una persona de la comunidad apasionada por la educación. La motivación e inspiración de Susan son sus 4 hijos, Salvador, Gabriella, Andrea y Nicolás.



Susan Aguilera-Robles, Coordinadora de Relaciones Comunitarias / Enlace para la Ciudad de Omaha en la Oficina del Alcalde

\*Los comentarios descritos en la Sección "El Pulso de la Comunidad", no necesariamente representan aquellos del Gobierno de México.

**Encuentro con el Secretario del Trabajo de Jalisco**

El pasado viernes 9 de agosto, la Cónsul Guadalupe Sánchez, recibió en el Consulado de México en Omaha al Secretario del Trabajo y Previsión Social del Estado de Jalisco, Lic. Marco Valerio Pérez Gollaz.

El Secretario Pérez fue invitado a Omaha por representantes de la empresa “Nebraska Beef” para valorar una posible colaboración entre ésta y el Gobierno de Jalisco, para reclutamiento de trabajadores mexicanos. El Subsecretario Pérez manifestó que existe interés por parte del gobierno estatal por diversificar las fuentes de empleos.

La Cónsul compartió con el Secretario las funciones y diferentes programas que el Consulado promueve en beneficio de la comunidad mexicana residente en la circunscripción. Al respecto, mencionó especialmente los relacionados con el trabajo del Departamento de Protección, entre los cuales se encuentra la organización de la semana de los derechos laborales, cuyo fin es informar a empleados y empleadores de los derechos y obligaciones en que se incurre cuando se establece una relación contractual laboral.



**Visita la Cónsul cosechas de sorgo**

El pasado 9 de septiembre, por invitación de la Junta Directiva de la asociación *Nebraska Grain Sorghum Board*, la Cónsul Sánchez Salazar participó en el evento conocido como *Hybrid Plot Day*, consistente en la visita a cosechas diversas de sorgo, en una de las granjas más importantes de Trenton, Nebraska.



Posteriormente, los miembros de la asociación de *Nebraska Grain Sorghum* organizaron un conversatorio en la sala comunal de Trenton, para llevar a cabo una charla con la Cónsul e informarse de los diferentes programas, actividades y acciones del Consulado. De particular interés para los agricultores de sorgo fue el tema de la relación comercial entre México y Nebraska, sobre todo el hecho de que en 2018, México se convirtió en el primer socio exportador del estado y en uno de los principales compradores de este tipo de grano. Asimismo, se dio un dinámico intercambio de ideas en torno al potencial para incrementar la relación de comercio con nuestro país, en el marco del renovado acuerdo comercial firmado entre México, Estados Unidos y Canadá conocido en Estados Unidos como el USMCA y en México T-MEC. Es de destacar que la *Nebraska Grain Sorghum Board* ha sido una de las asociaciones agrícolas más proactivas del Medio Oeste en impulsar el proceso de ratificación del T-MEC ante el Congreso de los Estados Unidos.

**Consulado de México**

7444 Farnam St. Omaha, NE 68114  
Tel. (402) 595-1841/44  
Fax. (420) 595-1845

<http://consulmex.sre.gob.mx/omaha/>

**Síguenos:**

- @SANCHEZSALAZAR1
- @ConsulmexOmaha
- Consulado de México en Omaha

Citas al **1877-639-4835 (MEXITEL)**  
<https://mexitel.sre.gob.mx>

**¡DESCARGUE LA APP!**



**INFORMACIÓN GENERAL DEL CONSULADO**

¿Conoces el Centro de Información y Asistencia a Mexicanos #CIAM  
Llama al **520 623 7874** para información sobre actualidad migratoria o cualquier consulta.

**Pasaporte**

1. Comprobante de nacionalidad mexicana: **Acta de Nacimiento Original**
2. Identificación Oficial con fotografía

**Matrícula Consular**

1. Comprobante de nacionalidad mexicana: **Acta de Nacimiento**
2. Comprobante de domicilio
3. Identificación Oficial con fotografía

**Registro de niños como mexicanos**

- 1.- Acta de nacimiento estadounidense original (Formato largo)
- 2- Acta de nacimiento original de ambos padres
- 3.- Identificación mexicana vigente de los padres
- 4.- Dos testigos (con identificación) mayores de 18 años. NO abuelos.

**Credencial de Elector**

1. Comprobante de nacionalidad mexicana: **Acta de Nacimiento**
2. Comprobante de domicilio
3. Identificación Oficial con fotografía

**Sistema de Registro para Mexicanos en el Exterior (SIRME)**

Este sistema tiene como propósito facilitar la comunicación entre el Gobierno de México y sus ciudadanos en el exterior. A través de este sistema, los usuarios podrán recibir información puntual del Consulado que les será de beneficio, tanto cuando se encuentren de viaje o bien durante sus estancias en cualquier país extranjero.

Regístrate en <https://sirme.sre.gob.mx>

